

INFORMACIÓN BIBLIOGRÁFICA

AUBARELL, G. y R. ZAPATA (eds.) (2004), *Inmigración y procesos de cambio. Europa y el Mediterráneo en el contexto global*, Barcelona, Icaria.

Los actores institucionales, políticos, sociales y económicos necesitan espacios de reflexión donde contrastar ideas y tendencias. *Inmigración y procesos de cambio* es el resultado de un simposio organizado por el Instituto Europeo del Mediterráneo (IEMed) y la Universidad Pompeu Fabra (UPF), y su interés radica no sólo en la autoridad de los expertos que lo suscriben, sino también en el espacio que orienta sus reflexiones: Europa y el Mediterráneo en el contexto global. La inmigración forma parte de la agenda política y social de la mayoría de las sociedades democráticas y es cada vez más un factor determinante de la agenda global del siglo XXI. Más allá de la mera explicación comparada sobre modelos internacionales, el conjunto de trabajos que componen este libro pretende dar respuestas a las preguntas básicas que afectan los ejes de nuestras formas de articulación social y política: las políticas migratorias y el debate de las migraciones internacionales, las políticas de admisión y el debate sobre las fronteras, las políticas de coexistencia y el debate de la acomodación del pluralismo.

CACHÓN, L. (2003), *Inmigrantes jóvenes en España: sistema educativo y mercado de trabajo*, Madrid, Instituto de la Juventud.

Uno de los rasgos más relevantes del momento actual de la constitución de una "España inmigrante" es la aparición de la "juventud inmigrante", con las aportaciones y los desafíos que esa novedad plantea a los países receptores. El libro comienza examinando el proceso de la formación de la "España inmigrante" y la "juventud inmigrante"; analiza a continuación el volumen y características de la población juvenil en España y de la población inmigrante joven que vive en España; y presenta la situación de los jóvenes extranjeros en el sistema educativo, tanto en nivel no universitario como en el universitario, y los rasgos de los jóvenes extranjeros en el mercado de trabajo, con una estimación de la población activa extranjera por género y grupos de edad y un análisis de las características de la población activa extranjera juvenil, de la población ocupada extranjera juvenil y de los jóvenes extranjeros en paro en España.

KYMLICKA, W. (2003), *La política vernácula. Nacionalismo, multiculturalismo y ciudadanía*, Barcelona, Piados.

La presente obra reúne dieciséis artículos recientes de Will Kymlicka sobre nacionalismo, multiculturalismo y ciudadanía. Estos ensayos profundizan en su célebre teoría de los derechos de las minorías, cuya primera exposición detallada se encuentra en *Ciudadanía multicultural*. En estos nuevos ensayos, Kymlicka aplica su teoría a diversas controversias

vinculadas a las relaciones étnicas de nuestros días, responde a varios de sus críticos y sitúa el debate sobre los derechos de las minorías en el contexto de las cuestiones relacionadas con el nacionalismo, la ciudadanía democrática y la globalización.

LEÓN VILLALVA, F. J. (2003), *Tráfico de personas e inmigración ilegal*, Valencia, Tirant Lo Blanch.

El tráfico de personas e inmigración ilegal constituye en la actualidad la fórmula adoptada por las organizaciones criminales para someter a millones de seres humanos a los más diversos tipos de explotación, especialmente sexual para mujeres y niñas, y laboral para hombres y niños. En este contexto, la generalización del fenómeno de la inmigración ilegal hacia países europeos a través de nuestras fronteras ha creado un entramado delincuencia que requiere un entendimiento y tratamiento integral que preserve la dignidad humana de cualquier lesión o puesta en peligro.

MENDOZA, C. (2003), *Labour immigration in Southern Europe. African Employment in Iberian Labour Markets*, Londres, Ashgate.

Este libro supone un análisis único de los patrones de empleo de trabajadores procedentes de África en dos países del sur de Europa que han sido objeto de un desarrollo económico y político similar. Para ello, explora las similitudes y diferencias entre los patrones de empleo de

trabajadores africanos en España y Portugal. Entre otros aspectos, aborda cuestiones como: la posición de la Península Ibérica en el nuevo mapa de migraciones internacionales; perspectivas teóricas sobre la incorporación de inmigrantes a los mercados de trabajo; el papel desempeñado por el Estado y la UE; el empleo de trabajadores africanos en actividades turísticas; el empleo de inmigrantes en la hostelería; pautas locales de inmigración; así como la cuestión de la oferta de puestos de trabajo para inmigrantes en la Península Ibérica.

MORRIS, L. (2002), *Managing Migration. Civic Stratification and Migrants Rights*, Londres, Routledge.

En la actualidad, los Estados nacionales tienen que hacer frente de forma creciente a una gran cantidad de no-ciudadanos viviendo dentro de sus fronteras. Este hecho ha sido entendido como un declive del concepto de Estado-nación o como un proceso de globalización creciente. Sin embargo, en *Managing Migration*, Lidia Morris argumenta que tras esta visión simplista se esconden cuestiones más complejas, relacionadas con las políticas migratorias, la legislación acerca de la entrada a los países receptores o los procesos de regulación de la población inmigrante.

ROQUE, M. A. (dir.) (2002), *La sociedad civil en Marruecos. La emergencia de nuevos actores*, Barcelona, Icaria.

¿Existe una sociedad civil en Marruecos?
¿Podemos creer que se esté llevando a

cabo una transición política en el reino alauita? Algunos analistas han señalado en este sentido que, hoy en día, si se mueve algo en Marruecos es precisamente la sociedad civil. El objetivo principal de esta publicación, siguiendo la línea del Instituto Europeo del Mediterráneo (IEMed), es contribuir a este debate y aportar un mayor conocimiento sobre los procesos de cambio que incluyen la emergencia de nuevos actores en la realidad social marroquí. Este estudio cuenta con la colaboración de prestigiosos especialistas universitarios marroquíes como Myriam Catusse, Mohamed Mouaquit, Omar Ouakrim, Mohamed S. Jantar o Mohamed Tozy; y se completa con los testimonios de destacados dirigentes del mundo asociativo marroquí. Derechos humanos, promoción del estatus de la mujer, cultura berebere, mundo empresarial y desarrollo local, así como aquellas asociaciones que se mueven en la proximidad, representan los principales ejes de este trabajo.

TORNOS, A. (ed.) (2003) *Los inmigrantes y el mundo del trabajo*, Madrid, Universidad Pontificia Comillas.

Ese libro reúne la mayoría de las lecciones dictadas por sus autores en el curso monográfico “Los Inmigrantes y el Mundo del Trabajo”, organizado por el Instituto Universitario de Estudios sobre Migraciones de la Universidad Pontificia Comillas, de Madrid. El diseño del curso, lejos de contentarse con aportar descripciones o análisis dispersos de situaciones particulares, se proponía promover una reflexión de mayor alcance. Trataba de avanzar hacia una comprensión de esas situaciones que penetrara en la lógica de la incidencia y configuración de la actual manera de entenderse y estructurarse el trabajo de los inmigrantes.